
 

 
Stadt Freising Protokoll Agenda21-Sozialbeirat 

„Global denken- lokal handeln“  

Ergebnisprotokoll 

Datum: 14.07.2022 Zeit: Uhr 19.00-21.00 Uhr  

Anwesend: Sepp Beck Eva Bönig 

Hartmut Binner Johann Englmüller Peter Eschenbacher 

Samuel Fosso Marita Hanold Nico Heitz 

Monika Hobmair Susanne Höck Dr. Jürgen Maguhn 

Hilde Meindl Christel Orthen-Schmuker Vivian Rasemann 

Richard Paukner Maximilian Schulte Theresa Seiderer 

Johannes Sommer (Gast) Johanna Sticksel Mesut Ünal 

Peter Warlimont Manuela Wegler Alexander Wittges 

Entschuldigt: Sabine Bock Kerstin Schulz 

OB Tobias Eschenbacher Gerhard Koch Andreas Mehltretter 

Petra Pupp Karl-Heinz Wimmer Dr. Charlotte Reitsam 

Theresa Hautzinger Prof. Dr. Olaf Schroth Meral Meindl 

Dr. Klaus Wiesinger   

   

Verteiler: Anwesende, 
entschuldigte, Mitglieder 

  

Leitung: Eva Bönig 

TOP 1 Nachlese offener Themen der 34. Sitzung 
Die aktuelle Liste der finanziellen Anträge wurde vorab an alle geschickt. Die Aktualisierung Stand 
18.07. hängt an. 
Antrag Jugendstadtrat zur Skaterbahn: Der Bodenbelag wird durch Abschleifen am 19. /20.7. 
erneuert. Wenn noch Geld im Budget ist, sollen möglichst defekte Rampen noch repariert werden. 
Der Trinkbrunnen soll realisiert werden, Genaueres später. 
Antrag zur Zweckentfremdungsverbotssatzung BWV: die Behandlung wird im September im 
Ausschuss Planen, Bauen, Umwelt erfolgen. 
Solardachantrag: Ein Punkt ist noch in Klärung:   
„Bei allen städtischen Grundstücksüberlassungsverträgen (Veräußerungen oder Vergabe in 
Erbpacht), bei denen die geplante Bebauung einen Strombedarf bedingt oder die Sanierung der 
vorhandenen Bebauung einen weitergehenden als den bisherigen Strombedarf auslöst, ist unter 
Berücksichtigung der wirtschaftlichen Auswirkungen die Installation und der Betrieb von 
Photovoltaik-Anlagen zu vereinbaren.“ Alles andere wird umgesetzt. Gleicher Stand wie im Mai 
2022. 
 

TOP 2 Vorstellung eines Ratsinformationssystems (RIS) mit Schnittstelle Oparl (open 
Parliament) durch Johannes Sommer  
Johannes Sommer lebt seit 20 Jahren in Freising und arbeitet als Geo-Informatiker in Landshut. 
 
Die Einführung eines Ratsinformationssystems (RIS), und eine damit verbundene Schnittstelle zur 
Information der Bürger*innen (Oparl) in Freising wird einstimmig befürwortet. Das Vorhaben soll 
zur Prüfung in die Stadtverwaltung eingebracht, den IT-Spezialisten der Stadt und in der 
Referatsleiterkonferenz vorgestellt werden. 
Die Präsentation ist als PDF dem Protokoll beigefügt. 

TOP 3 Logo-Entwürfen und Slogans 
Die Vorschläge wurden im Vorfeld an die Sprecher*innen versandt. Leider waren die 
Rückmeldungen sehr uneinheitlich. Aus diesem Grund wird eine Bewertung der Vorschläge durch 



systemisches Konsensieren vorgeschlagen und durchgeführt. 
Die Vorort-Auszählung erbrachte ein Ergebnis, bei dem sowohl 2 Logos als auch 2 Slogans dicht 
beisammen lagen (siehe Foto). Allerdings wurde ein Bogen bei dieser Auswertung übersehen. 
 
Nach aktueller Auszählung der sog. Widerstandspunkte mit dem 4-Augen-Prinzip gibt es 
eindeutige Favoriten (siehe Anlage Auswertung). 
Das dritte Logo hat mit Abstand die geringsten Widerstandspunkte: 84 
Kein Slogan hat mit Abstand die geringsten Widerstandspunkte:       89 
  
Damit ist eine Besprechung in den Gruppen und eine weitere Abstimmung nicht erforderlich 
 
Werbeträger Bierdeckel wird grundsätzlich für attraktiv befunden. Vorab soll aber geklärt werden, 
welche Gaststätten sie auch verwenden würden.  
Eine Broschüre für alle Agenda-Gruppen wird hingegen verworfen. Die Frage, ob der 
Internetauftritt der Agenda21-Gruppen (Homepage) vereinheitlicht werden soll bleibt offen. Noch 
einmal dringende Bitte: Seiten sichten und Änderungswünsche melden. 
 

TOP4 Antrag der Gruppe BWV 
Wird einstimmig befürwortet. 
Antrag Grupo Sal liegt diesem Protokoll bei und soll per Mail abgestimmt werden. 
 

TOP 5 kurze Berichte aus den Gruppen  
 
Energie und Klimaschutz, Sepp Beck 

Die Arbeit in den AKs geht weiter, es gibt aber nichts Spezielles zu berichten, außer 3 Punkte: 

- Photovoltaikberatung ist inzwischen sehr intensiv, Beratungen auch jeden 1. Samstag auf 
dem Wochenmarkt, Anfragen aus anderen Kommunen (z.B. BM aus Eching) und 
Landkreisen. Eine dritte Person, Winfried Wiedenmann ist in die Beratung eingestiegen. 
Inzwischen wurden bereits über 200 Beratungen durchgeführt. 

- Sehr gute Kooperation mit dem Sonderpädagogischen Förderzentrum in Pulling zu Klima- und 
Umweltthemen; derzeit ist die Sonderausstellung „Moosachmüll“ an der Schule 

- Bitte weitersagen: Montag 26.9. 2022 (Ehrenamtswoche) ab 14.30 Uhr (Beginn 15.00 Uhr) 
Kindertheater „Müllmo und die Blume“ für Kinder ab 4 Jahren in der Stadtbibliothek, Eintritt 
frei. Kooperation zwischen unserer Agenda Gruppe, dem Elternhaus und der Stadtbibliothek 

Seniorinnen und Senioren, Hilde Meindl 
- Besuch der Malteser mit Vorstellung ihres Begleitdienstes mit Hund 
- „Mit Sang und Klang in den Herbst“ fällt nach Abstimmung auch 2022 aus 
- Fasching 2023 ist in Planung 
 
Migrationsrat, Mesut Ünal 
- Die Fahrt zur Islamischen Gemeinde nach Penzberg musste aus organisatorischen Gründen 

abgesagt werden. 
- Vor der Sommerpause ist noch eine Sitzung im Stadtcafé geplant 
 
Tisch füreinander, Vivian Raseman 
- Ein/e neue/r Sprecher*in wird gesucht, da Beate Drobniak aus gesundheitlichen Gründen ihr 

Amt niedergelegt hat.  
- Gespräche mit dem Helferkreis für ukrainische Flüchtlinge 
- Arbeit an einem Sozialpass für Freising 
 
Menschen mit Behinderung, Manuela Wegler 
- Ulrike Schneider hat ihr Amt im Vorstand niedergelegt  
- Planungen für das kommende Jahr finden im Juli statt 
- Behindertentoilette bleibt leider Thema 
- Eingang zum Bürgerbüro ist verbesserungswürdig 

 
Jugendstadtrat, Theresa Seiderer 



- Nachwuchsgewinnung ist gelungen, es gibt 10 neue Mitglieder 
- Planungen laufen an 
 
Faires Forum, Monika Hobmair 
- Das Fairtrade-Fest zum 10. Jubiläum am 9. Juli war ein großer Erfolg.  Es gab eine 

Feierstunde am Vormittag und ein Rahmenprogramm: Big Band des JOHO, Modenschau mit 
Schüler*innen des Camerloher Gymnasiums und Fashion&More, Film in Kooperation mit dem 
KBW, Walk&Talk in Kooperation mit der Domberg Akademie, Umfrage durch das 
Bildungsteam des Weltladens und Schüler*innen von Fairtrade-Schulen, Ausstellung in der 
vhs: vergessene Welten (läuft noch), Kinderprogramm. 

- Faire Wochen vom 16.-30.9. 2022 sind in Planung, u. A. mit einem Infostand, einem 
philosophischen Gespräch zum Thema „Was ist fair“ in Kooperation mit der Stadtbibliothek, 
einem Vortrag zum Thema „Kaffee und solidarische Landwirtschaft“ im Weltladen, der Film 
„True Cost“ soll wiederholt und gut beworben werden 

- Es soll eine neue Stadtschokolade geben, die hoffentlich im Rahmen der Fairen Wochen. 
Vorgestellt werden kann 

- Coronabedingt kämpft das Faire Forum mit einem Mitgliederschwund 
 

BWV, Jürgen Maguhn 
- Stadtbegrünung und Tiny Forests werden von Prof. Egerer vorgestellt  
- Thema Mobilität: Stellplatzsatzung und Parkraumbewirtschaftung in Kooperation mit dem 

Mobilitätsmanager Dominik Fuchs 
- Stadtradeln läuft; Grundschule Vötting ist stark vertreten. 

 
Biostadt (in Vertretung: Johanna Sticksel) 
- Exkursion zum Weltacker Landshut hat stattgefunden 
- 22.7. findet eine Exkursion zum Biomarkt Regensburg statt 

 
 

 

TOP 6 Sonstiges 

 „kleine“ Lange Nacht der Demokratie 2022 am 2. Oktober im Lindenkeller, organisiert vom 
Kreisjugendring; 18:30 Uhr bis 20:30 Uhr: Markt der Möglichkeiten, interaktiv im 
Oberhaus. Beteiligung der Gruppen?? Soll es einen allgemeinen Agenda-Stand geben? 
Rückmeldung sofort an Johanna Sticksel 
 

 
TOP 7: Termine 
Die nächste Sitzung des Agenda21- und Sozialbeirats findet 28. November um 19 Uhr im 
Großen Sitzungssaal statt.  
 

 
Protokoll: Johanna Sticksel und Marita Hanold 


